

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

ANO II

SAN JOSÉ, MIÉRCOLES 18 DE MARZO DE 1903

NUMERO 422



De venta

San José: La Mascota, Al Siglo Nuevo
Almacén de abarrotes de Pagés,
Hermanos Sucesores; La Bas-
tarda y La Gran Vía.

Cartago, Heredia: Herrero Hermanos;
Alajuela: Pulpería de Nieto.

Puntarenas: La Mascota.
Y en las principales pulperías.

Conforme al análisis de los em-
mentos químicos,
el agua de Florida Extra-fina
de Tásies

posee tal riqueza de bálsamos y de extrac-
tos de las flores más virtuosas, que resulta
ser un tesoro de vida y de salud.

A precios mucho más convenientes
que la extranjera, apesar de ser la nuestra
más meritoria véndese por mayor y al de
talle en casi todos los establecimientos de
San José provincias, y en la Fábrica
calle 22, Sur.

Dr. E. A. Friis

DENTISTA AMERICANO

Se encarga de toda clase de trabajos de su profesión y los ejecuta con toda perfección á satisfacción del público y con la mayor rapidez deseable.

ESPECIALISTA en todos los trabajos de oro.

PRECIO MODERADOS.

Extracciones sin dolor

OFICINA: Parque Central contigua á la Botica Francesa

HORAS: de 8 á 11 a. m. y de 12 á 5 p. m.

Desde el 1° de noviembre.

Trasladé

mi despacho frente á la casa de don Federico Tinoco.

Ricardo Kriebel
DENTISTA ALEMÁN

Víctor Trejos y Jorge Herrera

Pasantes de abogado y notarios

Han establecido su oficina en la 7ª Avenida Oeste, frente á la Promotoría Fiscal y contigua al bufete del Licenciado don Gerardo Echeverría.

Tipografía de "El Derecho"

Contando con imprenta propia, tenemos el gusto de avisar al público en general y á nuestros favorecedores en particular, que de esta fecha en adelante nos haremos cargo de todos los trabajos concernientes al ramo, ofreciendo esmero, puntualidad y baturatura á las personas que tengan á bien enviarnos sus órdenes.

El Administrador

VENDE ANDRÉS SANDOVAL UN PIANO

Fábrica Schuman, Allena. En Puntarenas.

¡OJO OJO!

El que necesita un cortador ó administrador para sastrería ó ropa echa en esta imprenta informarán. También se vende una casa y una finca, la finca en Santa Ana y la casa en esta ciudad.

disponible

DISPONIBLE

JEFE DEL PARTIDO REPUBLICANO
LICENCIADO DON
Máximo Fernández

"EL DERECHO"

Director y Redactor, interinamente
ROGELIO FERNÁNDEZ G.
Administrador, interinamente,
TEODORO ALCÁZAR

Precios de suscripción
Por 1 mes. \$ 1.00
" 3 meses. 2.25
" 6 id. 3.00

Pago adelantado

OFICINA E IMPRENTA:—CALLE 20 SUR,
CASA NO. 378, APARTADO NO. 86.

EL DERECHO

La engañifa del Presupuesto

A quien no le agrade el título le ruego q' no lea esto. He puesto la pluma en el sitio más sensible: ¡el Presupuesto! allí donde convergen las miradas de los que tienen grandemente desarrollado el *sentido práctico* y latente el *idealista*. Ni Quijote ni Sancho, dice en su libro Serrano, y á fe que es un imbécil: Sancho es la gran figura del siglo; su descomunal barriga resalta sobre la cabeza de Hugo. Y si el siglo no tiene ya espíritu, sino olfato y lengua maravillosamente desarrollados, hay que amoldarse al temperamento de la época, conclusión que las botellas han sido las primeras en aceptar volviéndose panzudas, y los hombres de Estado los segundos. Soñar es peligroso; el que desee vivir entre idealidades que primero invente el método de no morir de hambre, otra idealidad. Y no se alegue que la planta del aire vive de la atmósfera, porque sería ridículo; tanto da cabalgar sobre un rayo de sol ó bogar sobre una nube. ¿Qué Marconi? ¡Nosotros no somos Marconis!

Perdonad esta ligera disgresión, y vamos al grano. ¡Al grano! Ahí otra frasecilla hermosa!

A la vista tenemos el Presupuesto votado meses ha por el Congreso; es decir, tenemos ante la maquinaria de los ojos (¡maquinaria! ¡Y dirán que no soy realista y práctico cuando hablo de máquinas!) algo que es y no es, con perdón de quienes afirman que una cosa no puede *no ser* y *ser* al mismo tiempo: el Presupuesto prueba lo contrario. O tiene doble existencia (¡espiritualismo puro!) ó no tiene

ninguna. Conclusión: es y no es; la lógica es inflexible y lógica, como Fuensanta Fuensanta y nada más que Fuensanta. Y no es inútil advertirlo.

El Presupuesto es una engañifa, y nada más; si hoy se publicara con todos sus puntos y comas el que rige, el Congreso no lo reconocería. Y es que hay dos Presupuestos: el así llamado por metonimia y los *Eventuales*. ¡Quiere Ud. salirse con la suya y no exponerse á las hablas del público? Pues cárguele Ud. todo á los *Eventuales*. Si alguien habla de prodigalidades, ciérrele Ud. la boca con el Presupuesto, digo, con la publicación del Presupuesto. A todo evento, debemos concluir con eso de *Eventuales*. Cada Gabinete cuenta con un fondo reservado que se llama así. El Gobierno *fabrica* un Presupuesto mesurado y lo presenta al Congreso, que en vista de ello lo aprueba. Pues bien, le han metido al soberano (¡oh, sonora palabreja!) Congreso gato por liebre: no se fijó en las posdatas del Presupuesto. Mañana se desea condecorar á un empleado? Pues se le condecora con unos cuantos colones más que se le prenden al pecho con una cinta tricolor. ¿Se desea crear una nueva plaza? Pues no hay necesidad de reformar el Presupuesto: ahí están los *Eventuales*. El Gobierno no quiere dejarse todas las puertas cerradas. Y hay cuatro abiertas en los Gabinetes. Una recepción diplomática? ¡*Eventuales!* ¿Una comisión? ¡*Eventuales!* ¿Nuevas plazas? ¡*Sobre cargo de sueldo!* ¿*Eventuales!* ¿Un paseo presidencial? ¡*Eventuales!* Y á cada paso ¡*eventuales!* ¿Quien negará ahora que hay dos Presupuestos?

Eso de *Eventuales* es muy vago; se fija una cantidad para ello, es muy cierto, pero ese límite es absurdo; dentro de él se pasea el abuso. El engaño es manifiesto.

En cuestiones de gastos nacionales, nunca deben existir vaguedades. Un límite hay hasta donde el Gobierno puede llegar en sus gastos. ¿Cuál? ¡Las paredes del Tesoro! Es decir, puede llegar hasta donde no hay nada. ¡Natural!

He ahí por qué el tal Presupuesto es una engañifa: los *eventuales* lo absorben todo. Cuando subió este Gobierno se le inventó una sandez: que

todos los meses daría cuenta al público en "La Gaceta" y en el Congreso de los gastos y entradas de la Nación, es decir, publicaría la situación de la Caja. ¡Oh, ilusión! ¡Acaso el Gobierno había comido sandía para que le inventasen los sandios esas sandeces? ¡Oh, delirio! ¡Oh, papanatas! ¡Publicar el Debe y el Haber!... ¿En qué estrecha cabeza cupo tan enorme tontería? ¿Quién, en completo uso de sus sentidos, se haría cargo de tan engorronadora tarea? ¿Saben Uds. acaso lo grave del asunto? ¿No se enterarían de nuestra mala situación las potencias extranjeras? ¿No daría ello pie á la más acerba crítica de la oposición más infundada que vieron los siglos y que posiblemente ya más no verán? (Y perdone quien de retórico campanilludo quiera criar cabellos esos tres *más* que no suenan bien así tan juntos, y recuerde que es la fiebre de los *sumandos* la que nos ha acometido, aquí donde todo el mundo resta y no suma más que deudas).

Eso de *eventuales* es muy vago y da pie á muchos abusos. ¿Prescindir de ellos? ¡Imposible! ¿Recortarlos? ¡Ridículo! ¿No dirían luego como se dice "caballo recortado", "Eventuales recortados"? ¡Risible!

Así, pues, no hay remedio; la engañifa se impone; tiene la fuerza de lo necesario, de lo útil. Decir, tanto para *Eventuales*, es lo mismo que decir: para lo que puede suceder. A eso se llama calcular bien, no dormirse en colchón de plumas, pensar como conviene y vencer lo extraordinario.

Si el Presupuesto es un engaño, el porvenir es otro; y hay que adelantarse á lo desconocido. Con lo cual dicho está todo cuanto en defensa de los *Eventuales* puede decirse. Y el que así no lo crea es un *ignaro*.

Prepararse contra el porvenir es vencerlo de antemano. Con tan magnífico sistema de Gobierno, llegará un día en que pagaremos adelantados todos los giros que el porvenir *nos pueda* presentar para que el Ejecutivo vele y pague mientras nosotros dormimos. Y al que no entienda esto... que se lo explique el Gobierno

RECORTE

Más todavía

Este es el tiempo de las reformas. Los ministros quieren caracterizarse por sus hechos: don Cleto puso de manifiesto su carácter recto y á la vez caprichoso, al sostener con todo rigor y sin echar pie atrás, su famosa ley sobre venta de licores. En la milicia no hay necesidad de grandes evoluciones, así lo comprende don Tobías que se preocupa por tanto, de que caminen los asuntos de su cartera de guerra en envidiable paz y orden: Don Manuel de Jesús le dió un fuerte bofetón al Ferrocarril del Atlántico con la celeberrima nota: Y por fin don Leonidas no quiso quedarse atrás, y como ese Ministerio se presta para cambiar lo blanco en negro y lo negro en blanco, ahí lo tienen ustedes afirmando con su voto la pedantesca organización que el *chilenismo* imprime en los establecimientos de segunda enseñanza... y lo que es más inaguantable todavía son los referidos hoteles de que hablamos antier.

Por más que se propongan de mostrarnos lo contrario, no se tuvo en cuenta al dictar esa medida, la conveniencia de las bequistas, sino más bien la protección y conveniencia de las personas que previamente solicitaron ese negocio. ¡Favoritismo corriente! ¿Quién que no tenga los ojos en el occipucio, no ve la inconsecuencia de esa medida para las pobres madres de familia que tienen por fuerza que separarse de sus queridas hijas? ¡No es también doloroso para niñas acostumbradas á vivir con sus cariñosas madres, oyendo sus consejos y compartiendo en los vaivenes de la vida, sus dichas y desgracias?

Eso es inmoral é ingrato! ¿Tendrá hijas el que hizo abortar ese decreto? Se habrá separado alguna vez de ellos? Nosotros no queremos creer que semejante cosa haya salido de don Leonidas. De este señor tenemos más buena idea. De seguro esa reglamentación estúpida ha sido el aborto de uno de esos consejeros y preparadores de oficios, de educativas medidas, algún intruso que por haber leído cualquier libro de pedagogía, Compayré, por ejemplo, se cree un pedagogo consumado.

¿Podrá una persona extraña tratar á esas pobres educandas como su propios padres?

Si es que se quiere con ese aislamiento hacer estudiar á las bequistas, si es que creen que de ese modo van á salir sabias profundas, maestras notables, se equivocan completamente. El que escribe ésto tiene suficiente experiencia y puede hablar alto. El internado es nocivo. Victor Hugo lo censuró siempre y la experiencia lo ha confirmado. Además, el que no quiere estudiar no

hay medio posible de conseguirlo. Conocimos un joven á quien se propusieron hacerle estudiar y á pesar de que el maestro estaba por delante haciéndole leer y preguntarle el contenido de la lectura no pudo responder. Su imaginación y su inteligencia andaban muy lejos de los libros...

Ahora, ¿será que desean que las bequistas se alimenten bien? Aquí, al menos, hay una disculpa y sería una acción filantrópica digna de encomio. Pero eso no es lo que se proponen, y, quién sabe cómo será esa alimentación. Los duñes de los hoteles atienden siempre á su negocio.

También hay que tener en cuenta que uno en la casa prefiere comer espinacas á tener siempre exquisitos manjares en comedor extraño.

Mucho pudiéramos agregar. Estas observaciones á nadie se le escapan.

Odiarnos la esclavitud y la inmoralidad y por eso protestamos.

Lux.

En el Variedades

Ei sábado fuimos agradablemente sorprendidos con la magnífica interpretación que la Compañía Lírico-Dramática de aficionados hizo de la preciosa zarzuelita *Los Lobos Marinos*. Francamente no esperábamos que en tan corto tiempo corrigiera los lunares que en la primera representación se notaron. Esto es una prueba del trabajo asiduo y constante de los señores Directores Cuevas y Bien y de la buena disposición de los jóvenes aficionados.

Vaya nuestro aplauso sincero y felicitación á todos por este buen éxito.

La piecita final *Para casa de los padres* fué también muy aplaudida. Para el domingo se anuncia una magnífica función en que se estrenará una obra, nueva en esta capital, *El Maestro de Obras*, una zarzuelita muy interesante por lo bello de su música y por su trama original. Se pondrán también en escena *La Revoltosa*, conocida y muy gustada aquí, y *Para casa de los padres*, que se repetirá á petición general.

No dudamos de q' nuestro público sabrá corresponder á los esfuerzos de la Compañía asistiendo á esa que se prepara magnífica velada.

PROCOPIO

SECCION NOTICIOSA

Digna es de atención general la Compañía Dramática Soto que

actúa en el Salón Teatro. Aficionados en verdad no son, sino verdaderos artistas. El sábado tendremos de nuevo ocasión de admirar sus progresos.

¿TIENES necesidad de trasladarte de casa? Da orden en los talleres de don Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, casa n.º 531, que te manden un oficial para desarmar tus muebles sin estropearlos.

También la Compañía Dramática de Daniel Ureña dará otra función. El sábado próximo, pondrá en escena "Ya apateció aquello", "Un novio en mangas de camisa" y "de la Estación al Hipódromo". Esta última es nacional y en verso, compuesta por un joven, cuyo nombre no nos ha sido posible conocer, pero se nos asegura que la obra es hermosa y la rima fácil.

Así, pues, en Costa Rica ya hay tres compañías nacionales, y en breve, quizás sólo suban a la escena obras de autores costarricenses.

El avance del arte es manifiesto.

DESPENSAS bonitas, cómodas y baratas, en el gran almacén de la fábrica de muebles de don Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, casa número 531.

Conoce Ud. "La Norma" la nueva tienda en frente del mercado, casa del doctor Cruz, de don Miguel Turull? Pues si no la conoce, es Ud. un desgraciado y es menester q' se suicide por su ignorancia en cosas buenas y baratas!

Don Rafael Gallegos continúa enfermo de fiebre amarilla que cogió en Limón. Hacemos votos por su salud.

¿TU escritorio tiene una gaveta trabada? Acudid a los grandes talleres de don Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras casa número 531, que inmediatamente un oficial irá a tu casa y te lo dejará en perfecto estado.

Cerca del puente de las Ciruelas, en el ferrocarril del Pacífico, hubo esta mañana un choque de carros, y un pobre hombre, brequero, salió terriblemente estropeado en un brazo y en las dos piernas. Llámase Ricardo Solís, el desgraciado copartidario nuestro y porque salga con bien de las operaciones que sin duda le harán, hacemos votos fervientes.

¿Quiere remosar tus muebles? En los grandes talleres de don Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, casa n.º 531, te los dejan como nuevos, y muy baratos.

Cosas de los Cosacos.—Muchos de los suscritores de ese periódico no lo han recibido en Alajuela el día de hoy. La honorabilidad de don Joaquín Sibaja está fuera de duda. Esperamos que él llame la atención de sus subalternos a este respecto. Tampoco podemos dudar de la Dirección General de Correos, pero el hecho es que no han llegado todos los ejemplares que de su periódico debieran estar aquí en el día de hoy.

El Corresponsal.

Alajuela. 15 de marzo de 1903.

No olvidarse de q' el 20 de este mes será la famosa vista de la causa que por esbirros se le sigue a nuestro amigo don Ricardo Coto Fernández! Quien desee pasar un rato agradable que no pierda la famosa vista.

AVISO importante.—En mis talleres situados en la Avenida Central, Cuesta de Moros n.º 531, me comprometo a ejecutar cualquier mueble que me encomiende, a satisfacción del cliente, tomando solamente el tiempo necesario para la buena ejecución.—Todo relativamente barato.

AVISO.—Alquilo mi casa de habitación amueblada, sita en el alto de Cuesta de Moras. Entenderse con mi hermano Faustino Orozco. DELIA de KEITH.

Noticias por Cable

(EXTRACTO)

De nuestro servicio particular
Día 14.

Berlín.—El Emperador Guillermo ha decretado que las bombas para incendio no están obligadas a detenerse ante los miembros de la real familia, Embajadores ni tropa. Este decreto se debe a una disputa que acaba de arreglarse entre un jefe de bomberos y el cuerpo militar, y que resultó de la negativa de parte de un jefe para detener su máquina y dejar pasar una compañía de tropa.

Londres.—Ayer por la mañana desembarcó en Southampton el Secretario de las Colonias, Mr. Joseph Chamberlain, de regreso de Sur Africa. El señor Srio. iba acompañado de su esposa. Sobre el muelle había el siguiente letrero: "Southampton dirige su bienvenida al estadista del Imperio británico." En esta ciudad casi todo el Gabinete se hallaba presente en la estación de Waterloo para estrecharle la mano.

Mr. Chamberlain pronunció el siguiente discurso con motivo de su regreso del Sur de Africa: "Como mis últimas palabras al partir para el Sur de Africa fueron pesimistas sobre el éxito de mi misión, mis primeras palabras ahora son que no hay que estimar en demasía los resultados alcanzados. La historia de Sur Africa ha sido tempestuosa y algunas veces desastrosa. Desde el día en que el Rey del Portugal cambió el nombre del cabo de "Tempestades" por el de "Buena Esperanza," las tempestades han sido continuas y la esperanza ha tardado constantemente; el público británico no debiera creer posible que concluyan en un abrir y cerrar de ojos los efectos de largos años de vacilaciones y diviuidades. A pesar de que el progreso será lento, he regresado a Inglaterra poseído del espíritu de la esperanza. Estoy confiado en que se ha comenzado un nuevo capítulo para el Sur de Africa. Durante los últimos 25 años del siglo próximo pasado, dos ideas

Pildoras Del Dr. PALMER

Específico sin rival en el tratamiento de la GONORREA.

Acompañamos estas pildoras en la inyección correspondiente; se garantiza la curación en CINCO DÍAS

Depósito LA VIOLETA.—En Cartago, GUER. HNOS.

El Alcoholado maravilloso es el mejor aromático que se conoce. Sustituye con ventaja el Agua Florida. Con una fricción del Alcoholado se curan los dolores de cabeza, las neuralgias, etc., etc.

luchaban por la superioridad: los holandeses por la supremacía y los ingleses por la igualdad política.

Bruselas.—Un representante de la prensa tuvo una entrevista con André Girón, el maestro de idioma francés, con el cual huyó la Princesa de la Corona de Sajonia. Dice que su separación de la Princesa es temporal y que se debe simplemente al próximo alumbramiento de ella, pues una vez que haya dado a luz se casarán partiendo en seguida para los Estados Unidos.

Nápoles.—El Vesuvio hallase en permanente erupción. El cráter central vomita constantemente enormes masas de piedra incandescente que caen otra vez adentro. El chorro de la lava es relativamente pequeño y no es visible de esta ciudad, porque corre por la falda oriental. De noche el volcán presenta un magnífico espectáculo.

Pekin.—La comisión encargada de la administración de rentas acaba de levantar el censo de Manchuria, Tibet, Turquestan y Mongolia, el que demuestra que hay en dichas provincias 42.644,700 habitantes.

Washington.—La Secretaría de Estado ha recibido un cablegrama del Encargado de Negocios en Caracas, avisándole que se ha levantado el bloqueo del río Orinoco, que Castro estableció el siete.

Aviso

El 25 de este mes abriré oficina de procuración judicial, y quienes quieran favorecerme, tendrán mis servicios en mi ciudad natal Sto. Domingo, lunes, martes y miércoles en casa del señor Luis Arce Chacón.—La Unión, 17 de enero de 1903.—Franco. Vargas O

Sealquila

Desde el día primero del próximo mayo, la casa que ocupan las Alcaldías, esquina Sureste del Mercado.

ANTONIO CRUZ

Muebles barnizados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—Cuesta de Moras.—Casa No 531

AVISO

Para liquidar la sociedad comercial

J. R. R. T. y Compañía

y la agrícola que de hecho ha existido en Cartago con la denominación de

Troyo Hermanos

de las cuales somos hoy únicos dueños, hemos nombrado liquidadores con facultades de apoderados generalísimos, a los señores don Alberto Pacheco y don Enrique Goleochea, quienes podrán ejercer el mandato conjunto ó separadamente.

San José, 12 de marzo de 1903.

RAFAEL ANGEL TROYO.

ROGELIO TROYO

LA NORMA —DE— MIGUEL TURULL

Nueva tienda, frente al Mercado, casa del Dr. Cruz. Toda clase de artículos, concernientes al ramo á precios muy reducidos.

—o Todo nuevo, todo bueno. o—

Jarabe de Tabonuco al Guayacol

Cura la tisis incipiente, la bronquitis, la tos, la ronquera y los catarros.

Se devuelve el dinero si no da resultado

No se debe usar otro pectoral que el TABONUCO, reconocido como el mejor que se conoce.

Depósito: LA VIOLETA
Depósito en Cartago: GUER HERMANOS.

Al Gran Mundo

A LOS hombres de letras, á las gentes distinguidas, á todo lo culto, chic y de buen gusto, se pone en conocimiento que el

Restaurant Central

el primero de Costa Rica, lo cual monta tanto como decir de Centro América, se encuentra ya instalado frente al Banco Anglo Costarricense, Avenida Central, al paso del Tranvía, en los altos del Almacén de Durini.

WOMEN



WOMEN

Quien no ha visitado alguna vez la sastrería de don Tránsito Vargas, no habrá visto de seguro nada bueno. En dicha sastrería se viste lo más selecto de nuestra sociedad; allí se hacen obras de todas clases desde la modesta chaqueta hasta el más encopetado frac, todo con puntualidad, esmero y con un magnífico material pues, cuenta con el personal más lujoso de San José en cuanto á operarios. Haced una visita y os convencereis.

Se ha trasladado al frente de LA BICICLETA, cien varas al oeste de donde estaba.

BANDEINA del Dr. Worden

VIGORIZANTE Y RECONSTITUYENTE SIN RIVAL.

La mejor medicina del Siglo

Cura radicalmente la IMPOTENCIA y ESPERMATORREA

Depósito LA VIOLETA



La Emulsión Legítima.

Millares de médicos han justificado con su autoridad que no existe nada mejor para robustecer y fortalecer el organismo que la preparación llamada EMULSION DE SCOTT, compuesta de aceite de hígado de bacalao en combinación con hipofosfitos de cal y de sosa, seguros por su experiencia que aquel nutre y fortifica á la vez que los hipofosfitos entonan el sistema nervioso, restaurándole las fuerzas y energía vital, para repeler principios antagónicos y recuperar la salud normal. Preparación de tan benéficos resultados terapéuticos como la legítima

Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de Bacalao é Hipofosfitos de Cal y de Sosa

que se despacha bajo la firma de los Sres. Scott & Bowne, Químicos de Nueva York. Medicamento el más importante y sin paralelo, es verdaderamente digno de ser recomendado como lo es por los Señores Médicos, como heroico regenerador de organismos debilitados y preventivo de muchas enfermedades, por cuanto á que purifica y enriquece la sangre.

SCOTT & BOWNE,
Químicos, New York.
De venta en las Boticas.

9A



Tip. de "El Derecho"

disponible

UN DESARREGLO DEL HIGADO

ES LA CAUSA DE LAS ENFERMEDADES

del Estómago, los Riñones y el Sistema Nervioso

Extracto de una lectura sobre el Hígado, pronunciada ante el Colegio Eléctrico de Medicina por el

Dr. J. H. HAYDOCK

El Hígado se ha conocido siempre como el gran hacedor y purificador de la sangre para la circulación. Por su tamaño y tejido esponjado representa una gran parte en el organismo humano para las funciones de asimilación y nutrición. El alimento que tomamos, al pasar por los órganos digestivos, se convierte en Glucosa y Peptona, y bajo esta forma entra en la vena Porta. Aquí por la acción del Hígado se convierten estas sustancias en una especie de azúcar, y salen del Hígado por la vena Hepática, vena entrar en el torrente circulatorio. La nueva substancia que se forma sirve para mantener el desarrollo del sistema.

El Lector Murchison dice:—"La composición de la bilis es muy complicada. El Hígado está constantemente segregando bilis; en mayor cantidad antes de tomar alimento, y disminuyendo á medida que se va satisfaciendo el apetito."—Por consiguiente si este órgano tan importante de nuestro sistema, ó el pasaje de bilis que está en conexión con él, sufre la menor interrupción, se presentan casos que unen como consecuencia precisa tendencia á Debilidad General, manifestados en peculiaridades que dan por resultado los síntomas siguientes que todos conocemos

- 1º—El paciente se queja de peso y llenura de estómago.
- 2º—Dilatación del estómago y los intestinos
- 3º—Cardialgia.
- 4º—Sensación de cansancio, dolor en las extremidades, y mucho sueño después de las comidas,
- 5º—Mal gusto en la boca, especialmente por la mañana, y la lengua sucia
- 6º—Abatimiento con ataques ocasionales de diarrea.
- 7º—Dolor de cabeza frontal.
- 8º—Espíritu abatido y gran melancolía, con pereza y disposición á dejar todo para el día siguiente.

Todos los síntomas mencionados indican desarreglo de las funciones del Hígado, y ahora tenemos la gran importancia de algún error practicado según el estado del paciente, quien debe inmediatamente proveerse de algún ESTIMULANTE PARA EL HIGADO, siendo el mejor modo de hacerlo en píldoras. Experiencia diaria muestra esto: que el método más activo y eficaz de que se puede depender para promover la acción del Hígado, es hacer uso de una píldora que obre diariamente y sistemáticamente como un medicamento antibilioso. No creo en purgantes fuertes y severos, que además de paralizar las funciones del Hígado, son desagradables al paladar, y por consiguiente he preparado una píldora que es bastante activa y contiene una dosis completa, las cuales he llamado

Píldoras nuevas del Dr. Haydock para el Hígado

(CUBIERTAS CON AZÚCAR)

¡UNA PILDORA ES UNA DOSIS! ¡UNA PILDORA ES UNA DOSIS!

EN TODAS LAS ENFERMEDADES BILIOSAS Y DEL HIGADO, las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado son un remedio perfecto. Para las enfermedades de la mujer, prostración nerviosas, debilidad, abatimiento general, falta de apetito y dolores de cabeza, se encontrará que las Píldoras del Dr. Haydock para el Hígado, son un remedio eficaz. Sus efectos son universales y se puede garantizar que curan con certeza.

LAS PILDORAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO son la verdadera esencia de la salud y la mayor bendición que la ciencia ha dado al mundo.

Enviése por este medicamento y no se tome ningún otro. La irresolución y la tardanza equivalen al suicidio, cuando se tiene á la mano el remedio que cura inmediatamente. Atáquese el mal á tiempo y se evitarán muchos días de sufrimiento.

Cada frasco contiene veinte píldoras; cada píldora es una dosis. Son conoidas y vendidas en todas las BOTICAS DEL MUNDO. Pídase copia del folleto ilustrado "El Hígado y su Misterio". Como estas píldoras son enteramente diferentes de las 212 clases que hay en el mercado, cualquier incrédulo puede obtener un frasco GRATIS en recibo de su nombre y dirección. Para obtener las píldoras legítimas del Doctor Haydock de las cuales hay muchas falsificaciones obsérvese que la firma de Jno. Haydock y W. H. Tone & Co. aparece escrita en cada paquete de una docena. No se compren sin este requisito.

HAYDOCK & Co., Unicos fabricantes, New York, U. S. A.

McKessen y Robbins,—Agentes,—New York.

LASTENIA CRUZ C.

ODONTOLÓGICA NACIONAL

Ofrece al público sus servicios profesionales
Alajuela, 6 de marzo de 1903

Espacio disponible

T. Assmann & Co.

SAN JOSÉ C. R.

Importación—Exportación

Agencias—Comisiones

AVISO

A mis favorecedores que atenderé á sus pedidos de cal los domingos en la mañana.

Indalecio Fallos.

José Florentino Quesada

Comerciante ambulante

Ofrece en las Plazas de San José, Cartago y Heredia: géneros de primera, ropa hecha de todas clases, dulce á cinco centavos libra.

Nadie da más barato, nadie, vende mejores artículos, no puede haber competencia!

En San José, viernes y sábado

En Cartago, jueves y domingo

En Heredia, miércoles

se le encuentra en los mercados.

¡MENTIRA!

No hay tal crisis ni tal culebra de pelo.

El simpático Mister Asch ha resuelto el problema. Acérquese usted á La Ciudad de Londres y quedará convencido. Lo que usted busque, lo que usted quiera; el gusto más caprichoso quedará satisfecho con muy poca cosa donde M. Asch

Esta casa ha hecho una rebaja de cincuenta por ciento en todas las mercaderías.

Santo Domingo de San Mateo.

Gran Hotel Franco Costarricense

—PROPIETARIOS: MOLINA Y OJACOMANI—

Tenemos el gusto de poner á la disposición del público este hotel, queda situado frente á la Iglesia, con todas las comodidades. Es lo más chic.

Se atiende á todo pasajero. Almuerzos y Comidas al gusto. Todo bueno y bien condimentado. Precios equitativos. Bestias para pasajeros y paseos. Con un telegrama basta.

Enero 22 de 1903.